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FECHA: SEPTIEMBRE 04 DE 2015 
 

OCHO   COLUMNAS / PRIMERAS   PLANAS 

 “Tras chocar, prensado” 

 
“Historia: llega mujer a dirigir las elecciones” 

 “ Encabezar la gubernatura “sería un orgullo” ” 

 “SERIA UN ORGULLO SER GOBERNADORA” 

 
“Crece el robo de identidad 60%” 

 
“Activan por fuertes lluvias ¡Plan de contingencia!” 

 
“EL GOBERNADOR PUSO LA PRIMERA PIEDRA DE LA UICEH” 

 
“PELIGRO POR GASEROS PIRATAS” 

 
“Pone JFOR primera piedra para la Uiceh” 

 
“Revela video negligencia en la muerte del titular de ISSSTE” 

 
“Da vecino ejemplo contra corrupción” 

 “Creció 7.6% la inversión: Inegi; analistas destacan confianza económica” 

 
“Se vino abajo el índice de confianza del empresariado” 

I N S T I T U C I O N A L 
Criterio-Elecciones legales y consensos con partidos, los retos: Este día, los nuevos consejeros electorales tomarán 

formalmente las riendas del Instituto Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo, que a lo largo de los años ha sido criticado por tener 

tendencias a favor o contra un partido. Sin embargo, lo anterior no tendrá por qué repetirse, ya que esta vez la elección de 
los integrantes la realizó un órgano imparcial al estado, el Instituto Nacional Electoral (INE), no por el consenso de partidos 

políticos, como se hizo en los últimos cinco consejos electorales. Al conceder a Criterio la primera entrevista en su nueva 
faceta como presidenta del consejo general del IEE, Guillermina Vázquez Benítez habló sobre los retos que implicará el cargo 

en los próximos siete años. La primera tarea será llevar a cabo las elecciones concurrentes de 2016, a través de las cuales se 

renuevan los 84 municipios, 30 diputados locales y gobernador. ¿Quién es Guillermina Vázquez? Soy una mujer originaria 
de la Ciudad de México. Nací el 9 de octubre de 1972, pero al siguiente día me fui a Ixmiquilpan y casi los 43 años de mi vida 

he estado ahí. Tuve que salir de mi municipio para estudiar la preparatoria y universidad en Pachuca, en el entonces 
Tecnológico Regional, hoy llamado Tecnológico de Pachuca, estudie la carrera de Informática. Es curioso que su perfil 

profesional es distinto al que comúnmente se observaba en anteriores presidentes consejeros (Derecho). 
Usted es licenciada en Informática y en Comercio Internacional, ¿qué opina de ello? Sería importante analizar el 

posicionamiento del INE. En su consejo general buscan integrar a los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLES) de una 

manera ciudadanizada. Es decir, que los consejos locales los integren diferentes perfiles y a través de ellos se pueda visualizar 
el entorno social, en este caso del estado Hidalgo mediante los diferentes ámbitos de competencia de los consejeros. Si bien 

es cierto que mi perfil no es el Derecho y se supondría que este cargo lo tiene que dirigir una persona con esa especialidad, 
también se están buscando ciertas habilidades, por ejemplo, las que se enmarcaron en el periodo de evaluación de la 

entrevista. Mis carreras son Informática y Comercio Internacional, pero esta experiencia laboral me ha llevado a tener cargos 

en los cuales he aplicado esas habilidades, como el liderazgo, actividad comunicativa, trabajo en equipo y negociación, esos 
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son los perfiles que están buscando en los consejeros. Cuando decidió participar en este proceso, ¿se imaginó que se 

llegaría a convertir en consejera presidenta? Lo visualicé. Realmente creo que todos los aspirantes iniciamos con esa 

firme convicción de llegar hasta la última etapa, la de ocupar un lugar dentro del consejo local. Desde un inicio me preparé en 
cada una de las etapas con la firme convicción de solventarlas. Es la primera mujer en la historia en estar al frente de este 

cargo, ¿qué siente y cómo ve este papel que las mujeres están tomando hoy en la conformación de los diferentes espacios en 
los organismo autónomos, representación popular, política y de gobierno? Es un logro personal, pero lejos de eso, esto es un 

logro de un sector importante en la población. Hoy veo el estado plagado de mujeres preparadas, inteligentes y con actitud 

sobresaliente y un alto perfil e ideales de lucha. Hoy conformamos un sector muy importante y sobre todo este logro, que se 
dio en ocupar un cargo de dirección en un órgano electoral, abre la puerta para que más mujeres puedan ocupar puestos 

importantes. ¿Cuál será su principal objetivo al dirigir el IEE en los próximos 7 años? El objetivo de estar al frente 
de este órgano será garantizar elecciones bajo un esquema legal, de llegar a consensos con los partidos políticos, garantizar a 

la ciudadanía el ejercicio de sus derechos político-electorales con estricto apego a la legalidad. ¿Tiene un plan de trabajo 
para afrontar el proceso electoral de 2016? En este momento nos vamos a ir por etapas. Primero habremos de tomar 

protesta ante la junta local del INE. Pero a partir de la semana que entra haremos el firme compromiso de entrar de lleno a 

nuestras funciones para conocer la estructura del instituto y darle continuidad a los trabajos que ya había realizado el consejo 
anterior. Ya hay un plan de trabajo y se han avanzado con algunas fechas, como son los registros, las precampañas y 

campañas. Se avecina el 1 de octubre la convocatoria para las candidaturas independientes, entonces definitivamente 
tendremos que entrar de lleno a los trabajos y seguir ese curso. ¿Cómo será la relación con los partidos políticos? 

Definitivamente con ellos se tiene que llevar a cabo un trabajo muy de la mano, porque tenemos que garantizar que las 

contiendas electorales se tienen que dar en un marco de equidad y tenemos que dar una justa distribución tanto de derechos 
como obligaciones. He tenido la experiencia de trabajar en consejos distritales anteriores y logramos consensar y tener una 

relación equilibrada, siempre con una línea de imparcial y justicia. ¿Y con el gobierno estatal y los municipales? Con 
ellos debe haber una relación de cordialidad y apoyo para los procesos electorales. (José Antonio Alcaraz, página 04) 

El Independiente-Transición no afectará desempeño de IEE: Ortega: Debido a sus casi 20 años de vida, el Instituto 

Estatal Electoral de Hidalgo (IEE) es un organismo consolidado al que no le afectará la etapa de transición de los integrantes 
del consejo general. Después del mediodía, los siete consejeros designados por el Instituto Nacional Electoral (INE) tomarán 

hoy protesta durante sesión especial. Francisco Ortega Sánchez secretario general del IEE, destacó que el organismo está 
conformado por personas probadas en la organización de los procesos electorales, por lo que el desempeño no debe 

menguar. “Somos una entidad que en casi 20 años de vida ha organizado más allá de 20 elecciones, casi anualmente. Eso ha 

permitido que el área ejecutiva y técnica del instituto tenga definidos funciones y plazos de ley que debe cumpl ir.” 
Tras tomar sus cargos, los siete consejeros entrarán de lleno a la organización de la elección de gobernador, diputados 

locales y 84 presidentes municipales del próximo año. “Nos reuniremos para explicarles cómo funciona el instituto, cuáles son 
las principales tareas que llevamos a cabo y los pendientes que tenemos, en la antesala del inicio del proceso electoral 2016”. 

Entre las tareas está definir en octubre la convocatoria para los candidatos independientes y elaborar durante el actual mes el 

ante proyecto de presupuesto del ejercicio del próximo año, por actividad electoral y general. El presupuesto por actividad 
general contemplará la creación de la contraloría interna del IEE y puesta en marcha de la dirección ejecutiva de equidad de 

género y participación ciudadana, figuras creadas por la pasada reforma. El anteproyecto de presupuesto por actividad 
electoral contemplará el nuevo esquema de financiamiento con los incrementos de la fórmula que mandató la Suprema Corte 

de Justicia de la Nación (SCJN). ¿Continuidad del secretario general? Es facultad de la consejera presidenta designar al 
secretario general. En tanto “yo cumplo con mi responsabilidad. Aquí nadie me ha dicho nada y por tanto sigo con el trabajo 

para la planeación del año próximo. “He acumulado experiencia en la organización y desarrollo de los procesos electorales. Lo 

reconocen las representaciones de los partidos. Han visto mi desempeño profesional e imparcial en las tareas del instituto”, lo 
cual está a disposición. Pero “tampoco me quita el sueño”. (Víctor Valera, página 05) 

Capital Hidalgo-Hoy toman protesta consejeros: Este día, tomarán protesta los nuevos consejeros del Instituto 

Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), en sesión especial del Consejo General. Para ello, se ha convocado a los 
representantes de los partidos políticos, así como a los dirigentes para que acudan a la ceremonia. Al respecto, Francisco 

Ortega Sánchez, explicó que inicialmente será él en su calidad de secretario general del organismo electoral, quien tome la 
protesta de ley correspondiente a Guillermina Vázquez Benítez, como presidenta. Y en un segundo momento, tras haber 

rendido la protesta, Vázquez Benítez tomará la de sus compañeros consejeros. Una vez realizado el protocolo, podrán 
proceder a desahogar los puntos del orden del día. Cabe señalar que en el listado se incluye, además del pase de lista 

riguroso, la lectura del informe del acuerdo con fecha de 2 de septiembre del Consejo General del INE, mediante el cual 

nombra a los consejeros electorales. (Verónica Ángeles, página 05) 
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P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Impugna Morena la designación de consejero: El presidente del Comité Ejecutivo Estatal del Movimiento de 
Regeneración Nacional (Morena), Andrés Caballero Zerón, informó que su partido inició un proceso de impugnación ante el 

consejo general del Instituto Nacional Electoral (INE) contra la designación de Franco Assad Salvador Domingo como 
consejero del órgano comicial de Hidalgo, por su cercanía con el Partido Revolucionario Institucional (PRI). “Algunos 

eminentemente están vinculados con la máquina priísta, como el caso de Assad. Ha sido personero del cacicazgo en el 

estado. En las diferentes encomiendas que ha estado se le ha identificado su actitud, su rol y su servicio al PRI”, dijo el l íder 
de Morena, quien especificó que el representante de su partido ante el INE, Horacio Duarte, ya inició el proceso, y harán 

llegar informes en los que mostrarán la filiación partidista del recién designado consejero. Al resto de personas que integrarán 
el consejo del IEEH, indicó Caballero, “les damos el beneficio de la duda. “Ellos tienen un reto: garantizar que se respete la 

voluntad popular a partir de que ningún partido político haga uso del erario público (sic) para chantajear al pueblo y repartirle 
dádivas abusando de su pobreza”. (Axel Chávez, página 05) 

Milenio-Reprueba Morena designación de Franco Assad: (Rosa Gabriela Porter, página 09) 

El Independiente-Pide Morena destitución de Assad en IEE: (Víctor Valera, página 04) 

Criterio-Necesario, cabildeo para conformar alianza opositora: Prisco Manuel: El secretario general del Partido 

Acción Nacional (PAN) en Hidalgo, Prisco Manuel Gutiérrez, advirtió que para conformar una gran alianza opositora en las 

próximas elecciones, es momento de cabildear con todos los partidos interesados en realizar “este gran frente”. La 
convocatoria fue hecha en semanas atrás por la dirigencia estatal panista con la intención de consumar la alternancia en el 

gobierno estatal. Por ello, dijo, es momento de que las dirigencias de Acción Nacional, Movimiento Ciudadano, Partido de la 
Revolución Democrática y Morena se sienten a dialogar “de manera muy sensata y de manera muy consciente para cabildear, 

dialogar, para construir esta gran alianza entre partidos y ofrecer a los ciudadanos una posibilidad real de transición en los 
poderes Ejecutivo y Legislativo del estado”. El exdiputado local señaló que si bien se ha dado la alternancia en el ámbito 

municipal de Hidalgo, en muchos casos fue por un periodo de gobierno. “Evidentemente tenemos que llevar a cabo una serie 

de diálogos francos, verdaderos y sinceros porque el estado se merece una transición”, sostuvo. Gutiérrez dijo confiar en que 
los trabajos inicien a la brevedad, pues los tiempos electorales se acortan “cada día que pase”, por lo que el cabildeo debe 

arrancar para analizar los perfiles de quienes pudieran encabezar la alianza opositora. (Emmanuel Rincón, página 09) 

Milenio-Denuncia Morena golpeteo a la CNTE: El presidente estatal del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), 
Andrés Caballero Cerón denunció públicamente el hostigamiento y represiones que ejerce la Secretaría de Educación Pública 

de Hidalgo (SEPH) y la sección XV del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) en contra de profesores 
disidentes y particularmente al ex candidato a diputado federal, Armando Azpeitia y 40 docentes más adheridos a la 

Coordinadora Nacional de Trabajadores (CNTE). El dirigente indicó que de manera arbitraria la SEPH le notificó su cambio de 
sede laboral al ex candidato a la diputación federal por Ixmiquilpan a San Felipe Orizatlán, "lo cual atenta contra los derechos 

laborales al realizarlo sin el consentimiento del interesado". Caballero Cerón aseguró que al caso de Azpeitia se suman más 

casos y cuestionó que sean docentes que han externado su rechazo a la reforma educativa, los que precisamente se 
enfrenten a problemas con el pago de su salario y cambios arbitrarios de lugares de trabajo. "Se trata de un golpeteo 

selectivo de la SEPH y del propio SNTE; se está reprimiendo a los maestros que se oponen a la reforma a la educación y que 
abiertamente lo han manifestado. Hay varios casos de maestros reprimidos que han recibido amenazas y a quienes les han 

condicionado y detenido el pago de sus salarios, o como en el caso del movimiento de nuestro compañero Azpeitia", expresó 

en conferencia de prensa (Janet Barragán, página 12) 

El Independiente-Confirman desaparición del PT y Humanista: Arturo Aparicio Barrios se quedó sin partido luego que 

ayer la junta general ejecutiva del Instituto Nacional Electoral (INE) aprobó emitir la declaratoria de pérdida de registro del 

PT, tras no obtener el 3 por ciento de la votación de la elección de diputados federales. Durante sesión que inició a partir de 
las 8 horas, los integrantes de la junta aprobaron las declaratorias de pérdidas de registro del partido de la estrella y del 

Humanista, que en Hidalgo no logró consolidar estructura. Ambos partidos pueden acudir al Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación para impugnar. La declaratoria será notificada a los institutos electorales de las entidades del país. 

Hasta que sea notificado, el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE) sesionará con la finalidad de analizar la declaratoria 
del INE y suspender las prerrogativas al PT y Humanista. Como parte del proceso de desaparición, el INE nombró interventor 

que fiscalizó las cuentas de los dos partidos. Los bienes sobrantes serán entregados a la Secretaría de Hacienda. 

Durante 2014, el patrimonio del partido de la estrella fue de un millón 825 mil pesos, gastó 105 mil pesos en arrendamientos 
de inmuebles y 137 mil en préstamos al personal, de acuerdo con el IEE. Acudirá PT a tribunales El PT anunció que acudirá a 

tribunales con tal de que le sea devuelto el registro de partido político. “La situación por la que atraviesa el partido de la 
estrella no es un asunto de votos, sino de consigna política, por lo que se planea llevar a cabo todas las acciones jurídicas y 

demandas internacionales”, aseguró a través de comunicado de prensa. (Víctor Valera, página 04) 

Milenio-Responsabiliza el PT a INE y TEPJF por la pérdida de registro: (Redacción, página 13) 
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Capital Hidalgo-PT y Humanista pierden el registro: (Ivet Pasquel, página 06) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Criterio-Nueva distritación estrena 5 cabeceras: Con cinco nuevas cabeceras distritales, el consejo general del Instituto 
Nacional Electoral (INE) aprobó la madrugada de este jueves la nueva distritación para Hidalgo, cuya función de costo 
generada fue de 11.54, que será base para la organización de las elecciones 2016. Tras una larga sesión extraordinaria, el 
organismo comicial avaló a las 4:30 la nueva conformación de los 18 distritos electorales del estado, propuesta generada por 
9 de 10 partidos políticos, dejando fuera la del PRD, cuya función era de 11.26. La función de costos se refiere a las ocho 
reglas que debe cumplir la reconfiguración de los distritos; es decir, mientras más se cumplan los criterios más será el costo 
de función previsto para facilitar las tareas electorales subsecuentes. En el nuevo escenario se buscó una mejor distribución 
de la población, al solventar accidentes geográficos, disminuir tiempos de traslados; además, se logró erradicar posibles 
conflictos sociales al separar a Tezontepec de Aldama y Mixquiahuala. En cuanto a la fractura geográfica que atraviesa el 
estado –la Sierra Gorda–, la distritación fragmentó la conformación del distrito de Jacala al quitar los municipios Tepehuacán 
de Guerrero, Lolotla y Tlahuiltepa, que representan dificultad de acceso. También se conformaron tres distritos locales con un 
sólo municipio: el de Tulancingo, que contaba con Cuautepec, Santiago Tulantepec y Singuilucan; el de Pachuca Poniente, 
que antes agrupaba a Mineral del Monte y San Agustín Tlaxiaca, y el de Pachuca Oriente, conformado inicialmente con 
Mineral de la Reforma y Epazoyucan. Se respetan, a su vez, las conformaciones de tres distritos con municipios con más de 
40 por ciento de población indígena: los de Huejutla, San Felipe Orizatlán e Ixmiquilpan. Además, La Reforma, Tepeapulco, 
Metepec, San Felipe Orizatlán y Mixquiahuala serán cabeceras distritales. Desde 1995, las autoridades electorales no 
realizaban ningún ejercicio de distritación, por lo que se encontraba fuera de rango la actual conformación de los 18 distritos 
locales debido al desajuste en índice de población y geografía, lo que generaba que en unas regiones el voto valiera más que 

en otras.  (José Antonio Alcaraz, página 09) 

Milenio-Aprueban redistritación para la elección de 2016: (Janet Barragán, página 07) 

Crónica-Avala INE, tras discusiones, la redistritación final para Hidalgo: (Rosa Gabriela Porter, página 09) 
El Independiente-Listos, distritos electorales de Hidalgo para 2016: (Víctor Valera, página 05) 

Capital Hidalgo-Aprueba INE reconfiguración distrital: (Verónica Ángeles, página 06) 
El Sol de Hidalgo-Así QUEDARON los 18 Distritos: (Redacción, Ojo: Política) 

C O N G R E S O 

El Independiente-Espra PRD que propuesta de reforma garantice paridad de género: El Congreso de Hidalgo 
analizará la propuesta de reforma al código electoral enviada por el gobernador Francisco Olvera Ruiz, ante ello la fracción 

legislativa del Partido de la Revolución Democrática (PRD) espera que esté garantizada la paridad de género en vísperas de la 

próxima elección. “El tema que esperamos ver en esta propuesta es sobre la paridad de género y que pueda observarse de 
manera horizontal y vertical”, refirió el diputado perredista Celestino Ábrego Escalante. Esto quiere decir que en las próximas 

elecciones existan 50 por ciento de candidatos hombres y mujeres. “Vamos a tener un candidato a presidente municipal, una 
síndica y un regidor, así uno y uno; en los 84 ayuntamientos habrá 42 candidatas y 42 candidatos, tendrá que haber 18 

aspirantes a diputados y diputadas locales”, expresó. En entrevista, el legislador local refirió que también debe ser cumplido 
que el suplente sea del mismo género para evitar casos de juanitos o juanitas. “Con ello nos pondremos a la vanguardia y el 

lugar merecido a la mujer en el ámbito político”. Recordó que en la anterior reforma a la ley electoral la fracción legislativa del 

PRD utilizó la tribuna para solicitar la inclusión del tema. (José Manuel Martínez, página 06) 

P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Invertirá gobierno 46 mdp en la UIEH: El gobernador Francisco Olvera Ruiz encabezó la colocación de la 

primera piedra de la Universidad Intercultural del Estado de Hidalgo (UIEH), institución que contará con un presupuesto de 46 
millones de pesos. De acuerdo con el mandatario, la primera etapa arranca con una inversión de 23 millones de pesos, 

mientras que la segunda fase iniciará el siguiente año. El ejecutivo estatal anunció que, en breve, se colocará la primera 

piedra de la Universidad Pedagógica Nacional (UPN) en Tenango de Doria. “No hay región en la entidad que no tenga una 
institución de educación superior”, puntualizó el gobernador, y celebró que más de la mitad de los estudiantes de la UIEH son 

mujeres. En lo que va de la presente administración, la matrícula en nivel medio superior creció 35 por ciento, mientras que la 
educación básica cuenta con un 97 por ciento de cobertura, dos puntos porcentuales por encima de la media nacional, 

recordó Olvera Ruiz. Nuvia Mayorga Delgado, directora general de la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos 
Indígenas (CDI), indicó que 90 de quienes egresen en septiembre tendrán trabajo en la dependencia. “La oportunidad 

otorgada a los jóvenes les dará la posibilidad de aprender de los proyectos productivos y, al mismo tiempo, saber gestionar 

los recursos de la federación”, explicó Mayorga. El secretario de Educación Pública de Hidalgo, Miguel Ángel Cuatepotzo, dio a 
conocer que el edificio será amigable con el medio ambiente, pues para aprovechar la energía solar tendrá fotoceldas, 

además de contar con procesos para la reutilización y saneamiento del agua. Para la primera etapa se construirán 12 aulas 
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didácticas y dos laboratorios. El diseño del inmueble usará como imagen a los famosos tenangos. También se entregaron 

certificados de proyectos productivos y programas de vivienda. (Redacción, página 10) 

Milenio-Olvera cerrará con 7 nuevas universidades: (Alejandro Reyes, página 11) 
Crónica-Termina Uiceh con discriminación: (Alberto Quintana, página 03) 

El Independiente-Inicia construcción de Universidad intercultural de Hidalgo: (Redacción, página 03) 
Capital Hidalgo-Colocan primera piedra de Universidad Intercultural del Estado: (Sergio Juárez, página 03) 

El Sol de Hidalgo-Más infraestructura educativa: Olvera: (Juan Manuel Aguirre, primera plana) 

Plaza Juárez-Colocan primera piedra de Universidad Intercultural: (Natalia López Pazarán, página 03A) 
Síntesis-Invierten 46 mdp en la UICEH de la Otomí Tepehua: (Susana Jiménez, página 04) 

Uno más Uno-En Hidalgo, cerramos con siete nuevas universidades: Francisco Olvera: (Redacción, página 05) 

Capital Hidalgo-Reformas ajustarán plazos para registro de candidatos: La iniciativa del Poder Ejecutivo para 

reformar la Constitución y el Código Electoral del estado, son para ajustar los plazos para el registro de 

candidatos, informó el secretario de Gobierno, Salvador Elguero Molina. El funcionario estatal detalló que eso ya está en el 
Código, pero “había ahí algunas imprecisiones que se prestaban a confusión, entonces se hace esa precisión”. Aclaró que en 

realidad no es una modificación, sino una precisión y es acorde a las disposiciones del propio Instituto Estatal Electoral, quien 
el mes pasado hizo esos requerimientos. El encargado de la política interna de la entidad agregó que los cambios en la 

Constitución del Estado son en materia de paridad de género para las candidaturas. El objetivo es incluir las disposiciones 

“que de alguna manera también se hicieron efectivas en los recientes procesos electorales de algunos estados en materia de 
paridad de género”. Agregó que la paridad es para las candidaturas de diputaciones locales y para renovar las alcaldías, el 

porcentaje debe ser de 50 por ciento hombres y 50 por ciento mujeres. Elguero Molina, señaló que la determinación de 
presentar esta iniciativa se tomó junto con la Coordinación General Jurídica de gobierno del estado. Asimismo, indicó que 

todos los partidos políticos con registro en la entidad, estuvieron de acuerdo con que se presentara esta iniciativa para 
reformar la Constitución y el Código. Por último, Salvador Elguero dio a conocer que estos temas ya se habían tratado 

anteriormente con los dirigentes de los partidos políticos en el estado. (Sergio Juárez, página 02) 

Síntesis-Mayorga declara su interés por gobernar: Nuvia Mayorga, directora general de la Comisión para el Desarrollo 
de los Pueblos Indígenas (CDI), declaró que sería un honor encabezar la candidatura para contender por la gubernatura de 

Hidalgo, que se llevará a cabo el próximo año. En el marco de su gira de trabajo por la región Otomí-Tepehua, Mayorga 

Delgado indicó que sería un honor ser gobernadora, no obstante, pidió esperar los tiempos para hablar sobre el tema, toda 
vez que en estos momentos se encuentra concentrada en atender las actividades relacionadas con la CDI, enfocada en 

brindar atención a los 15 millones de indígenas que hay en el país. Además de Nuvia Mayorga, los nombres de los senadores 
David Penchyna y Omar Fayad se encuentran en la lista de los posibles candidatos del Partido Revolucionario Institucional 

para encabezar la candidatura para gobernador de Hidalgo. Más tarde, la titular de la CDI cortó el listón inaugural de la Casa 
del Niño Indígena "Emiliano Zapata", ubicada en la comunidad de Santa Úrsula, en el municipio de Huehuetla y para la cual 

se destinaron 13 millones de pesos. Quieren jóvenes seguir estudiando Afirmó que "esta Casa del Niño Indígena da 

albergue y alimentación a 80 niños y jóvenes que quieren continuar con su educación, pero sus centros de estudio están lejos 
de sus hogares. Hablamos 80 historias de vida y de superación que nos llenan de orgullo, y que se suman a las 75 mil 

historias de todos los niños que habitan de lunes a viernes en nuestras casas".  Detalló que en Hidalgo suman 65 albergues 
de este tipo, situadas en la región Otomí-Tepehua, en la Huasteca y en el Valle del Mezquital, que se suman a las mil 100 

casas en todo el país, que brindan servicios a 75 mil niñas y niños. De igual manera, Mayorga Delgado hizo entrega de 

certificados del Programa de Vivienda 2015, certificados de Proyectos Productivos PROIN 2015, certificados de apoyos de la 
Estrategia dé Impulso a la Productividad y Competitividad del Café en zonas indígenas. (Susana Jiménez, página 03) 

Milenio-Reitera Mayorga compromiso con indígenas del país: (Alejandro Reyes, página 10) 
Plaza Juárez-“Sería un orgullo encabezar la gubernatura”: Nuvia Mayorga: (Natalia López Pazarán, página 

03A) 

P L A N O   M U N I C I P A L 
El Independiente-Alcalde mejora calificación en desempeño: encuesta: Después de que el año pasado fuera ubicado 
en el penúltimo lugar en la encuesta Índice de Satisfacción del Desempeño de Alcaldes (Idealc), el presidente municipal 

Eleazar García Sánchez mejoró ligeramente la calificación otorgada por la ciudadanía. El estudio realizado por el Gabinete de 
Comunicación Estratégica (GCE) detalló la percepción que tienen los ciudadanos de 53 municipios y tres conglomerados de 

sus alcaldes, así como de los 16 jefes delegacionales en la capital. El resultado fue a partir de la combinación de la percepción 
ciudadana en cuatro variables distintas: calificación del presidente municipal o jefe delegacional, percepción de si tiene o no 

las riendas del municipio o delegación, impresión de si va por buen o mal camino y la cantidad de acciones en beneficio de los 

residentes. Los mandatarios se ubicaron en seis grupos, de mejor al peor calificado, de acuerdo con su desempeño laboral y 
las acciones llevadas a cabo en pro de su comunidad. En el primer grupo se encuentra el municipio del alcalde de Nuevo 
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Laredo, Carlos Canturosas Villarreal, quien logró las mejores calificaciones de sus ciudadanos en cuanto a su desempeño. 

Dentro del segundo grupo se ubican los alcaldes de Mérida, Manzanillo, Aguascalientes, Mazatlán, Culiacán y Colima. 

En el tercer grupo se encuentran los presidentes municipales de Saltillo, Querétaro, Matamoros, Durango, Benito Juárez, 
Tepic, Ciudad Obregón, Ciudad Victoria, en promedio los de la zona metropolitana de Monterrey, Chimalhuacán, Tijuana y 

Chetumal (Othón P Blanco). El cuarto grupo está conformado por los alcaldes de: Chihuahua, Puebla, Torreón, 
Nezahualcóyotl, León, Pachuca, en promedio los de la zona metropolitana de Guadalajara, Mexicali, Hermosillo, Zacatecas, 

Gómez Palacio, Campeche, Guanajuato, La Paz y Toluca. Dentro del quinto grupo están los de Tapachula, Ciudad Juárez, 

Xalapa, Veracruz, Reynosa, Tlalnepantla, Tlaxcala, y en promedio los jefes delegacionales del Distrito Federal, Morelia y 
Lázaro Cárdenas. El sexto y último grupo lo conforman los alcaldes de: Oaxaca, Tehuacán, Acapulco, Naucalpan, 

Chilpancingo, Cuernavaca, Ecatepec, San Luis Potosí, Tuxtla Gutiérrez, Ciudad del Carmen y Villahermosa, los cuales tuvieron 
las calificación de satisfacción con su desempeño más bajas dentro del Idealc.  (José Manuel Martínez, página 07) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 
 

Informe de gobierno 

 
Se viene el informe del gobernador Francisco Olvera para el siguiente martes, en donde se hablará de todo el trabajo 

realizado en los últimos 12 meses en la entidad; la difusión del mismo ya dio inicio en redes sociales, canales de videos, 
comerciales, algunos pendones y publicidad oficial. Lo normal de cada informe de gobierno, salvo que en el estado se evita 

caer en excesos de gasto para tales fines y no de ahorita, desde hace un buen rato. A pesar de ser una cuestión meramente 

protocolaria en la que se entrega un megadocumento a los diputados locales, la realidad es que en el mensaje polìtico y en la 
propaganda para la población es donde se busca validar las acciones ante la sociedad. El mandatario Francisco Olvera da 

cuente de ello en sus videos de 30 segundos que han comenzado a circular, y en su página 
http://quintoinforme.hidalgo.gob.mx, donde se remarcaron los trabajos en los Centros de Desarrollo para la Mujer, la Casa de 

la Mujer Hidalguense, la Ciudad del Conocimiento y la Cultura, la implementación del Nuevo Sistema de Justicia Social, las 
inversiones privadas y la Plataforma Logística de Hidalgo, cuatro nuevos hospitales construidos y equipados y por último la 

obra más polémica y ahora en funciones de los últimos años: el Tuzobús. En los mensajes sale acompañado de su esposa 

Guadalupe Romero Delgado, en donde ambos lucen de frente, dando el mensaje de las obras el gobernador y ella a un 
costado. En los mensajes publicitarios en vía pública, se observa un Olvera Ruiz acompañado de sectores de la sociedad en 

los que se hace alusión a los estratos, oficios, personajes e historias que se dan en Hidalgo. Sin duda, este quinto informe se 
da en el ámbito de los mensajes a la sociedad, cómo se dan y bajo qué escenarios. En la actualidad, todo mandatario llega a 

su cita anual con todo cubierto para evitar ser blanco de adversidades mediáticas, de oposición o de la propia inconformidad. 

Septiembre será un mes lleno de sorpresas y despedidas: el último informe anual del gobernador, el último Grito de 
Independencia, para fin de año el último encendido de Árbol de Navidad; todos, eventos emblemáticos de la administración 

hidalguense, algunos ya una tradición familiar y otros esperados con buen arraigo. Veamos el reflejo con el informe del 
Presidente Enrique Peña; un evento protocolario en donde brilló más la legislatura federal y sus excesos, y un día después, el 

mensaje polaico del mandatario nacional sin más aspavientos que los de cualquier gobernante mexicano suele hacer (ni modo 

que se eche la culpa de todo, me dijeron el día del informe presidencial). En ese tenor parece terminará su gestión Francisco 
Olvera quien prepara su quinto informe con un buen saldo en obras e infraestructura en todo el estado, con cifras que 

muestran avance en el papel y situaciones que por desgracia no pudieron cambiar en 5, 6 o10 años, ni cambiarán en 20 o 30 
posteriores. 

 
(Eduardo González, página 03) 
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Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 

Nuvia Mayorga, conoce palabras, entró a la pelea por la gubernatura 
 

NUVIA MAYORGA, CONOCE PALABRAS, ENTRÒ A LA PELEA POR LA GUBERNATURA 
Ayer 3 de septiembre, en un paisaje lleno de magia como los Tenangos de la población donde se llevó a cabo el hecho, que 

son tejidos y bordados con la fantasía de sus bosques y sus nubes, el paisaje políticos de la sucesión seguramente cambió o 

se aclaró cuando con once palabras casi rituales, la Directora General de la Comisión Nacional para el Desarrollo de los 
Pueblos Indígenas dijo que sí aspira a ser gobernadora del estado para la elección del 5 de junio del 2016, con todo lo que 

significa su presencia en esta carrera de la candidatura priista, por su peso político personal y de grupo. Fueron once 
palabras, ni una más ni una menos, pero que dejan claro su panorama y despejan dudas, si es que las había. Fueron: "COMO 

HIDALGUENSE SERÍA UN GRAN ORGULLO ENCABEZAR LA GUBERNATURA DEL ESTADO". Respondiendo a la pregunta "si 

aspiraba a la gubernatura de Hidalgo". Desde luego, después la aclaración de que no son los tiempos porque en este 
momento está dedicada a trabajar a favor de 15 millones de indígenas que hay en el país y que son la encomienda que tiene 

de parte del Presidente de la República. Pero para todo mundo quedó claro que para una declaración de este tamaño y de 
esta naturaleza, se tiene el consenso de manos poderosas que le dieron el visto bueno para atender este compromiso de 

futuro, que la mete de lleno a buscar la candidatura del PRI para la gubernatura, e ir a la elección en la madre de todas las 
elecciones del 5 de junio del año que viene. Nuvia había guardado en los últimos días un silencio total sobre el tema aunque 

su nombre se mencionaba una y otra vez como una de las cartas fuertes del partido tricolor, sobre todo por ser una apuesta 

del gremio de las mujeres junto con Carolina Viggiano y por lo mismo, una posibilidad hasta histórica para darle a Hidalgo 
después de 146 años, por primera vez, una gobernadora. Sin embargo, el día de ayer fijó su postura que mueve las fichas de 

los aspirantes a la candidatura. 
 

LOS ASPIRANTES...  

El PRI no tiene el problema de cartas para jugar rumbo a junio del 2016, sino al revés, le sobran, y todas las cartas buenas y 
de peso. Si fuera box, se diría todos de peso completo y todos ganadores.  

 
LOS SENADORES  

En la pista y listos para la carrera los senadores. DAVID PENCHYNA un legislador de respeto, que le ha servido al país y al 
estado desde la Cámara Alta, con creces y con logros que lo ubican como un senador con aciertos desde la presidencia de la 

Comisión de Energía, que logró esta Reforma que se ha calificado como la reforma de reformas y que le dan al país 

posibilidades de futuro que antes no tenía. El país tiene una deuda con David, que el propio Presidente lo reconoce. Si es el 
candidato, Hidalgo gana un promotor de futuro fuerte, sin duda alguna, por las puertas que tiene ganadas, por su quehacer y 

por lo ganado de presencia en escenarios nacionales e internacionales. Su paso por la Comisión de Puntos Constitucionales es 
otro punto a favor de Hidalgo. Es sin duda una apuesta ganadora. OMAR FAYAD. El Presidente de la Comisión de Seguridad 

es otro peso completo listo para ser candidato. Su trabajo con la ciudadanía no pasa inadvertido para los votantes que 

aprecian su don de gentes y su cercanía con los ciudadanos, que no lo ven ajeno. Su trabajo en la Cámara es reconocido por 
su eficacia y por los temas de bien para la gente. Sería un candidato del pueblo, con gran facilidad de contacto y de gran 

facilidad para el diálogo y la cercanía con las causas sociales. Sin duda sería una apuesta para ganar si el PRI lo propone. Es 
otro peso completo tricolor. CAROLINA VIGGIANO. Conoce como pocos el estado de Hidalgo. Es sensible a los problemas de 

la entidad y sin duda, mujer que sabe ejercer el poder. No sería mala apuesta, incluso por el género, que es un plus, pero la 

distinción de la Vice coordinación de la bancada priista como que ya la ata en una responsabilidad nacional que no tendría 
caso habérsela dado si el PRI pensara en darle la candidatura para la gubernatura. Pero la puerta está abierta, y capacidad 

hay de sobra... NUVIA MAYORGA. Después de las once palabras de Tenango de Doria, entra de lleno a la pelea por la 
candidatura con altísimas posibilidades de ser la candidata. En este momento en el país sólo hay una gobernadora que es la 

de Sonora, Claudia Pavlovich y la apuesta del Presidente y de la política mexicana, empezando por el PRI, es llevar a más 
mujeres a puestos de poder, e Hidalgo es una opción para hacerlo, y NUVIA una posibilidad con el apoyo del Presidente y de 

OSORIO al parecer, con la base de la capacidad de la titular de la CDI que en este encargo ha demostrado capacidad para 

hacer de la comisión una oficina que entrega buenas cuentas a México. Su paso por esta Comisión ha fortalecido su 
conocimiento del pueblo y del estado en sus recorridos frecuentes, así como su sensibilidad para con las comunidades más 

pobres de Hidalgo y del país. No parece lejana a la candidatura... y de hacer historia. En este momento la historia política de 
Hidalgo puede dar un giro total si como lo indican los signos, NUVIA, es la candidata del PRI. La historia escribiría una página 

nueva... parece ser. 

 
(Adalberto Peralta, página 02A) 
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Plaza Juárez-Retrato hablados… 

 

PRI: ni hay tiempo para hacer tiempo 
 

. Los tiempos políticos dependen, obligatoriamente, de las circunstancias, y por lo tanto son únicos. No hay pues un 
calendario eterno que deba ser acatado, y por el contrario sí existe una constante modificación que en algunos casos adelanta 

o atrasa procesos. Para nadie puede pasar desapercibido que el mes e diciembre se trasladó al de septiembre, y la tentación 

de imponer por la fuerza fechas tradicionales, solo derivará en una pugna aún más intensa al seno del Revolucionario 
Institucional en el estado de Hidalgo. A estas alturas, con todo y que la solicitud de paciencia, pero sobre todo disciplina ha 

sido hecho durante los últimos meses, la realidad es que las condiciones se han modificado de manera monumental, y velar 
armas hasta la saciedad solo podría derivar en una enorme ventaja para los partidos de oposición. El Revolucionario 

Institucional está obligado a buscar una fórmula inteligente que le permita institucionalizar lo que en los hechos ya se 
registra, y que es una precampaña por parte de los posibles aspirantes. Resulta difícil no comprender y observar que los 

senadores Omar Fayad Meneses y David Penchyna Grub, encabezan la lista de donde saldrá el candidato, y que la titular de 

la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas, Nuvia Mayorga Delgado, se mantiene en el mismo nivel, 
solo un poco atrás porque habría dudado poner en marcha la estrategia de precampaña que los otros realizan desde hace un 

buen tiempo. Hay pues una terna bien delineada, de la que muchos aseguran tendrá que salir el abanderado priísta para 
contender por la primera magistratura estatal. A la espera de que surja una pelea sin solución, se mantienen el hoy 

coordinador de los legisladores priístas federales, Fernando Moctezuma Pereda; el alcalde de Pachuca, Eleazar García 

Sánchez, y el ex diputado federal, Víctor Velasco Orozco. Sin embargo es evidente que los tiempos se han adelantado de una 
manera vertiginosa, y que una respuesta afirmativa o negativa sobre cuestión de aspiraciones, en realidad sólo confirma que 

aspiran, que ya no aspiran como dijo el legendario ex gobernador, Humberto Lugo Gil. No hay tiempo para hacer tiempo. Esa 
es una certeza a estas alturas de todos y cada uno de los que se consideran con posibilidades. Unos con menos, otros con 

más, pero todos con la absoluta esperanza de que los astros se coloquen en la posición correcta para beneficiarlos. La 
oposición no ha perdido tampoco el tiempo, pero sin dejar entrever quién será su posible candidato a través de una alianza 

masiva, que pudiera incluir a todas las fuerzas políticas con partido legalmente constituido. Trabajo complicado será que 

logren evadir la tentación que les plantea el dirigente del Grupo Universidad, Gerardo Sosa Castelán, quien ofrece no solo una 
infraestructura bien conformada a través de las denominadas Redes Ciudadanas, sino una plataforma que conformó desde 

hace varios lustros. Es por todo lo anterior que el Revolucionario Institucional tendrá que evaluar el cronograma no oficial que 
siempre ha manejado, que indica fechas fatales para seleccionar su candidato, o candidata, al gobierno del estado. Deberá, 

desde estos momentos, definir de una vez por todas el plan B en caso de que los que hoy van adelante en la lucha por la 

candidatura acaban peleados de manera irreconciliable. Lo que menos tienen es tiempo. En el calendario oficial podrán 
mantener la idea de que la tradición se impuso, pero en el otro, el que en términos reales marca los pasos a seguir, deben 

saber que las cosas cambiaron, y cambiaron radicalmente. Mil gracias, hasta el próximo lunes. 
 

(Javier E. Peralta, página 3A) 

Capital Hidalgo-Por sentido común… 
 

De educación 
 

En su mensaje, correspondiente al tercer informe de gobierno, el presidente de México, Enrique Peña Nieto, enumeró los 

alcances y retos que, desde la esfera gubernamental, resultan los más importantes del concierto nacional. Seguridad, 
economía, alimentación, son prioritarios e impostergables; todos tienen que ver con el desarrollo armónico, que desde hace 

varios sexenios, permanece como deuda de los gobiernos hacia la sociedad. Amén de estos rubros, vale destacar las acciones 
de este primer trienio vinculadas a la esfera de la educación, asunto medular sobre el que descansan las aspiraciones de 

igualdad de una sociedad plural, como la nuestra. Destruir un poder fáctico, que resultaba “nocivo” para las reformas 

educativas, fue una operación necesaria, pues el Sindicato Nacional de los Trabajadores de la Educación, con Elba Esther 
Gordillo al frente, había convertido a la secretaría del ramo en un “rehén” sobre el que decidía en todo momento. A la par, se 

discutió y aprobó la Reforma Educativa de México, una legislación que fortalece el principio de gratuidad, en un estado laico 
como el nuestro. Un mayor presupuesto, el fortalecimiento de la investigación, la incorporación de nuevas tecnologías y, 

sobre todo, el respeto a los derechos laborales de los burócratas de la educación que cumplen con su responsabilidad en las 
aulas, son los principios rectores de la reforma aprobada. Oaxaca y su extinta sección 22, es otro asunto ejemplar, pues 

aunque la medida de eliminar los vicios y chantajes de esos grupos, correspondió al gobierno local, es innegable el apoyo 

federal, para devolver a los oaxaqueños la tutela de la educación, que hasta entonces, había permanecido “secuestrada”. La 
apuesta por la educación, debe permanecer como prioridad para el actual gobierno; la siembra de proyectos se verá en las 
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generaciones futuras. 

 

(Edmundo Pineda, página 07) 

Vía Libre-Deslinde… 

 

Esperanza esperanzadora 
 

Tras el protocolo de entrega del informe de gobierno del presidente Enrique Peña Nieto que provocó polémica por lo que la 
bancada priista considero un exceso del presidente de la mesa directiva el perredista Jesús Zambrano hacer la propuesta de 

que el Ejecutivo regrese a dar su informe ante la máxima tribuna del país misma que no fue consultada en el pleno de la 
nueva legislatura, la atención se centró en el mensaje del mandatario a la Nación. Como siempre resumió en una numeralia la 

actividad del último año de administración federal y en otra que hará los siguientes tres años, también como siempre nos 

llenó de números, logros, metas alcanzadas, objetivos superados esfuerzos incomparables, sin precedentes, sin antecedentes 
en fin hasta aplauso pidió para el gobernador del Banco de México cuya estrategia mantiene a flote la macroeconomía del 

país. Pero en concreto lo más importante de todo lo importante que dijo fue que la meta es regresar al desarrollo asegurando 
que no habrá nuevos impuestos y que tampoco habrá incremento a los mismos y que enviará un presupuesto austero para el 

próximo año partiendo de la base cero, que permitirá reactivar la economía interna aplicando las reformas estructurales. Claro 

que se refirió a la educación, también del tema de seguridad y de seguir construyendo acuerdos pero hoy lo más importante 
es la materia económica, porque si este rubro no mejora lo otros tampoco, porque el combate a la delincuencia tiene un 

aspecto fundamental en la generación de oportunidades para los jóvenes y la calidad de la educación no se alcanzará si no 
hay nuevas tecnologías en las escuelas, estas son dignas y los profesores son mejor pagados. Por eso, la esperanza de que el 

gobierno cumpla lo que dijo el presidente Enrique Peña, es esperanzadora. 
 

(Alberto Witvrum, página web) 

Crónica-Balcón Político… 
 

Asignación de plazas sí, donde Se requieran: SEP 

 
Al calor de las manifestaciones en contra de la Reforma Educativa y la evaluación a los trabajadores de la educación en el 

país, algunos han optado por solicitar su adscripción a un centro de trabajo, luego de años de servicios en comisiones o fuera 
de las aulas, como asesores técnicos, para de ese modo no correr el riesgo de ser dados de baja. En esa circunstancia se 

encuentra el profesor Armando Azpeitia Díaz, con 32 años de labor en el magisterio hidalguense y parte de ellos en la lucha 
por la reivindicación de los derechos laborales, a través de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) 

y ahora en el Movimiento de Bases Magisteriales. También se ha significado por su activismo político y apenas participó en los 

comicios del pasado 7 de junio como candidato a diputado federal por Morena. Ahora, según su dicho, desde el pasado 
viernes se le notificó en su centro de trabajo que su pago no había salido porque no se elaboró bien su cheque, al acudir en 

busca de una explicación, en el área de Recursos Humanos y luego en el área de Control de Nómina, se le informó que tienen 
una liberación para ubicarlo en San Felipe Orizatlán, de donde saldrán sus pagos. Al negarse se le advirtió que se le levantaría 

un acta administrativa, lo que el mentor consideró lesivo de sus derechos laborales, antigüedad y un acto ilegal de represión 

por participar en el Movimiento de Bases Magisteriales. Al respecto la Secretaría de Educación Pública (SEPH), a través de la 
titular de comunicación social, Mónica Núñez Vizzuett, se dijo que no hay tal acto de represión ni violación a sus derechos 

laborales, pues el propio Armando Azpeitia solicitó por escrito se le ubicara en un centro de trabajo, “pero en Pachuca”. La 
SEPH tiene la facultad de asignar las plazas donde se requieran y por eso se le notificó que su adscripción sería San Felipe 

Orizatlán. 

 
(Carlos Camacho, página 03) 
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Crónica-En la mira… 

 

PT y PH, sin registro 
 

Se hizo oficial la pérdida del registro de los partidos del Trabajo (PT) y Humanista (PH), luego de que la Junta General 
Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral (INE) ordenó el inicio de procedimiento de liquidación de esos institutos políticos, 

porque no lograron el 3 por ciento de la votación en los comicios del pasado 7 de junio. De esta forma, mientras en la 

agrupación del colibrí se puede hablar de un "debut y despedida", en virtud de que desaparecerá del escenario político-
electoral tras participar en sus primeras elecciones, la de la estrella amarilla, fundado el 8 de diciembre de 1990, sufre este 

tipo de revés por segunda ocasión en su historia. La primera vez que el PT perdió su registro fue en el ya lejano 1991, 
cuando no consiguió la votación suficiente para sobrevivir, aunque al año siguiente-el 13 de enero de 1992-fue capaz de 

recuperar ese reconocimiento ante el entonces Instituto Federal Electoral (IFE). Sin embargo, la dirigencia del Partido del 

Trabajo, lejos de reconocer los errores que lo colocaron en esta lastimosa situación y, como lo hizo hace más de dos décadas, 
trabajar para subsanarlos, prefiere tomar el camino de los tribunales para combatir jurídicamente la decisión del INE. A pesar 

de que ya son varias las derrotas sufridas por esa vía, al tratar de que les adjudicaran los votos que no fueron capaces de 
ganar en las urnas, anuncian que presentarán un recurso de inconformidad ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 

Federación (TEPJF). Pero el problema de fondo en el PT no es la supuesta irregularidad que denuncian en el cómputo de los 
votos, sino su incapacidad para convencer a la ciudadanía de que son una verdadera opción política. Situaciones como la que 

por años de ha presentado en Hidalgo, donde Arturo Aparicio Barrios se apropió del partido hasta convertirlo en un negocio 

familiar, sin duda alguna se repiten en otras entidades y, por ende, se convirtieron en la verdadera causa de que la gente 
decidiera no apoyar a esta agrupación. Por tanto, no obstante la queja que los petistas presentarán ante el TEPJF, todo 

apunta hacia que este instituto político, de la mano del Partido Humanista, pasarán a engrosar la lista de instituciones que 
perdieron su registro en los últimos 18 años por no alcanzar el porcentaje mínimo de votos que establece la ley. Cabe 

recordar que a partir de la ciudadanización del organismo electoral en 1997, más de una docena de instituciones, entre ellas 

algunas consideradas como "históricas", desaparecieron ante la baja votación registrada. En esa condición se encuentran los 
partidos Auténtico de la Revolución Mexicana (PARM), Cardenista, Popular Socialista (PPS), Demócrata Mexicano (PDM, del 

Centro Democrático (PCD), Democracia Social, de la Sociedad Nacionalista (PSN), Alianza Social, México Posible, 
Socialdemócrata, Liberal Mexicano y Fuerza Ciudadana, así como el Alternativa Socialdemócrata y Campesina. 

 
(Francisco Paredes, página 04) 

Criterio-La Silla… 

 
Un mundo sin fronteras 

 

Es más un sueño que una propuesta real. Una ilusión con ecos de John Lennon. ¿Se imaginan que no hubiera fronteras? Que 
cada persona, cada familia del mundo pudiera transitar libremente por el mundo y decidir en qué lugar quedarse. ¿Te 

cambiarías de lugar de residencia? ¿Empacarías tus cosas y te irías a vivir a Estados Unidos, si un día desaparecieran las 
fronteras? ¿O a España? ¿O a Finlandia? Estoy seguro de que si un día, por una razón desconocida, los gobiernos anunciaran 

en conjunto que ya no habría aduanas ni controles fronterizos, millones de latinoamericanos tendrían el impulso de irse a vivir 

al norte del continente. Y millones de africanos harían lo mismo rumbo a Europa. Pero también me pregunto: ¿habría un 
desbalance terrible? No ocurriría que muchos europeos buscarían irse a vivir a zonas tropicales, y que muchos estadunidenses 

vendrían a las playas mexicanas con todo y camión de mudanzas, o a Oaxaca, o a Chiapas. Pero es sólo un sueño. Miles y 
miles de personas, entre tanto, buscan cambiar de país en busca de mejores oportunidades para su familia y los gobiernos se 

lo impiden con nuestra complacencia. Y vemos la terrible imagen del niño sirio ahogado y todos nos preocupamos… por un 
momento... y luego seguimos en lo nuestro. Las fronteras existen y los controles para que no las crucemos también. Un 

mundo libre, abierto, sin ataduras es eso, un simple sueño. Para muchos, ese sueño se convierte en pesadilla. 

 
(Manuel Baeza, página 03) 
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Criterio-Narraciones… 

 

Adiós al PT: 
 

Luego de años de mantenerse como un partido rémora, que vivía de la popularidad de otros instiutos de izquierda, el Partido 
del Trabajo desaparece a partir de hoy. Sus representantes podrán interponer los recursos legales que gusten y pelear en los 

tribunales, pero hoy como partido ya no existe. Se estima que este partido, intrascendente, corrupto y familiar, costó al erario 

seis mil millones de pesos y por 25 años su única obligación fue conseguir 3 por ciento de la votación efectiva. Por años, un 
grupúsculo de personajes se perpetuó en la política gracias a este partido, que desde su cúpula federal nos dejaba ver que 

era negocio de unos cuantos, motivo por el cual hoy desaparece. Sin embargo, es tan grande el cinismo de sus dirigentes que 
aun sabiendo que el país no los votó, buscan mantener su registro. Si no consiguieron tres por ciento de los votos, por 

dignidad, deberían irse y reconocer que han sido más una carga que una solución. En este aspecto la ley es muy 

condescendiente, pues conseguir tres por ciento de los votos significa en muchos casos haber obtenido menos de uno por 
ciento de la aceptación de los mexicanos mayores de edad. Debería, además, ser prohibitivo para los partidos que jamás han 

alcanzado más de diez por ciento de los votos realizar alianzas electorales, pues de antemano resulta tramposo el anclarse de 
otros para mantener el registro. Desde aquí me despido del PT, que, para ser sincero, será extrañado por muy pocos. 

 
(Jorge Ávila, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 
:Que por primera vez la directora general de la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas habló sobre 

sus aspiraciones al afirmar que sería un orgullo gobernar Hidalgo, una vez que termine la gestión de Paco Oluera el próximo 

año. Habrá que ver la opinión de quienes también han hecho visibles sus aspiraciones como los senadores Omar Fayad y 
David Penchyna, así como la diputada federal Carolina Viggiano y el diputado federal Fernando Moctezuma.  

 
:Que Sergio Baños, dirigente estatal de la Coparmex ya está reuniendo a personajes del empresariado y la polìticaen lo 

oscura con el único afán de buscar un hueso polaico en Pachuca para el siguiente año. Dicen que quiere emular los pasos de 
Eleazar García quien tras dejar la IP se convirtió en presidente municipal, por lo que Baños Rubio piensa que además de fácil, 

podría recibir el apoyo para ser nuevo polaico. Sin embargo, como rezan los viejos refranes para quienes intentan incursionar 

en los oficios del electorado, quien se mueve no sale en la foto.  
 

:Que quienes acusan hostigamiento laboral y despidos injustificados son los docentes integrantes de la CNTE en el estado 
quienes acusan a la SEPH de enviar a maestras y maestros a plazas de trabajo en la Huasteca y la Sierra sin previo aviso, de 

un día a otro, y con reducción en apoyos. Denuncian en específico el caso del ex candidato a diputado federal por Morena en 

Ixmiquilpan, Armado Azpeitia, quien fue enviado de Pachuca a San Felipe Orizatlán sin darle siquiera una semana para que 
pusiera sus cosas en orden.  

 
:Que a nivel estatal Arturo Aparicio y compañía buscan desesperadamente aferrarse al registro del Partido del Trabajo que 

durante muchos años los mantuvo como virreyes y es que ante la inminente perdida de su instituto polìtico por no ganar los 

votos suficientes los responsables de la debacle petista buscan un milagro para colarse por lo menos una elección más, quien 
de plano ni se acuerda de ellos es Mariano Torres quien también sacó provecho y se supo retirar a tiempo, dicen. 

 
(Redacción, página 03) 

Milenio-Las perlas… 

 
"No conozco la política pública en la creación de esta nueva Secretaría pero va a ser, así lo entiendo la conjunción de INAH, 

Inba y Ceculta de los estados, todas las instituciones de cultura en una sola, así lo entiendo"  
Roberto Pedraza Martínez  

SECRETARIO DE TURISMO Y CULTURA SOBRE CREACIÓN DE SECRETARÍA DE CULTURA FEDERAL  

 
“En la presente administración cerraremos con siete universidades o campus como extensión de universidades, tal vez ocho si 

logramos concretar con el diputado (local) Luciano Cornejo una universidad que está gestionando en Tezontepec de Aldama"  
Francisco Olvera Ruiz  

GOBERNADOR SOBRE UNIVERSIDADES ESTATALES  
 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

12 de 21 

1122  

"Uno de sus propósitos fundamentales es preservar su cultura pero también quieren una educación, una educación con una 

cultura con sus tradiciones y es por eso que esta Universidad va a ser vanguardista de las que existen en diferentes estados 

de nuestro país"  
Nuvia Mayorga Delgado  

TITULAR DE CDI, SOBRE GIRA POR TENANGO 
 

(Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 
 

que al interior de las filas de los partidos políticos estatales de Morena, PRD y Acción Nacional, andan a la pepena para ganar 
adeptos, como si fuera rebatinga a través de volanteo contra el nuevo sistema de trasporte colectivo Tuzobús, de la capital 

del estado. Las fallas con el paso de los días se han ido corrigiendo para mejorar el servicio, cabe reconocer que cuando algo 

se pone en marcha y este caso no es la excepción, suelen presentarse deficiencias. A la fechas, tanto usuarios como el 
transporte, ya se han familiarizado con el servicio. Sin embargo, siempre habrá intereses personales o de grupo por politizar 

cualquier tema, como ocurre con el Tuzobús, cuando en realidad las manifestaciones de incomodidad fluyeron en su 
momento y se desinflaron por sí solas. Así que los militantes de esos partidos mejor que se dediquen a trabajar en sus 

programas de acción, eso les será más productivo para la próxima elección. 

 
que hablando del tema, a quien “se le duerme el gallo” es al dirigente estatal del PAN, Asael Hernández Cerón, quien tuvo la 

brillante ocurrencia de empezar a querer protestar contra el Tuzobús cuando el tema ya se enfrió y se solucionaron muchos 
problemas, pese a lo cual dieron inicio a una campaña de rechazo al sistema de movilidad, la cual ha pasado sin pena ni 

gloria. 
 

que con el asunto de la redistritación electoral del estado, existe inquietud en varios municipios que históricamente han sido 

cabecera de distrito electoral local y que ahora dejarán de serlo, pues no saben qué pasará con las distintas dependencias 
gubernamentales establecidas, como juzgados de primera instancia, ministerios públicos, coordinaciones regionales de 

Planeación, direcciones de Gobernación, jefaturas de Servicios Regionales de Educación Pública, y otras. La pregunta es si 
seguirán funcionando o no en aquellos municipios que ya no serán cabeceras de distrito electoral local. 

 

que quien ya suena muy gastado es el subsecretario de Protección Civil y Gestión de Riesgos, Miguel García Conde, quien a 
cualquier tragedia no duda en echarle la culpa de todo a los municipios que, si bien tienen responsabilidad, no por eso el 

funcionario se exime de culpas por las omisiones en que ha incurrido al cuidado de la población y que incluso en algunos 
casos han terminado mal. 

 

(Redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón… 

 
Finalmente se apagó la estrella y con ella el negocio familiar. 
 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

Para nadie es un secreto que el nombre de la titular de CDI, Nuvia Mayorga, suena como uno de los posibles para ser la 
candidata a la gubernatura de Hidalgo. En ese tenor señala, desde Tenango de Doria, que sí le gustaría encabezar dicha 

responsabilidad; sin embargo, aún no son los tiempos para el destape. Con la puesta en marcha de otro plan educativo en la 

zona, el gobernador reitera el compromiso con la sociedad. 
 

(Redacción, primera plana) 

  



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

13 de 21 

1133  

La Crónica de Hoy-Arriba… 

 

Arriba-Verónica Kugel: Con cada acción emprendida, la rectora de la Universidad Intercultural de Hidalgo demuestra que 
su formación le permite ser un agente de cambio, ya que desde esta institución busca siempre la manera de perfeccionar los 

temas con algún rezago, así como alcanzar nuevos convenios que permitan ofrecer opciones que complementen la instrucción 
de los jóvenes que forman parte de esta casa de estudios. 

 

Abajo-Ramiro Mendoza: Éste es uno de los diputados locales que al llegar a la máxima tribuna estatal, por la modalidad de 
representación proporcional, fabricó su estado de confort y tal parece que ni siquiera intenta salir de él. Mendoza Cano 

permanece como uno de los perfiles más grises en la LXII Legislatura y eso ya es decir demasiado. Habrá que ver cuál es su 
papel en los últimos meses. 

 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
PORVENIR 

En el escenario futuro los partidos políticos de oposición al Revolucionario Institucional (PRI) hacen correr un 

rumor que plantea la posibilidad de construir un gran bloque opositor con Gerardo Sosa, José Guadarrama, 
Moisés Jiménez y hasta los hermanos Rojo García de Alba, la intención es enfrentar al candidato o candidata 

del tricolor a la gubernatura. Los chismes aseguran desde ahora que una alianza de este tamaño sería posible 
también si el senador Omar Fayad se integra. Lo cierto es que no hay nada formal sobre el particular,salvo que 

la guerra de declaraciones y descalificaciones rumbo al 2016 ya inició. 

 
INAUGURACIÓN 

Este jueves fue inaugurada la oficina de atención ciudadana de la Confederación Nacional de Organismos 
Populares (CNOP) en Mineral de la Reforma, que encabeza Émmer Mendoza y que brinda ya apoyos diversos a 

la población. La oficina es la primera en su tipo dentro del municipio y claramente es una señal de que esa ala 
del PRI, dirigida por Ramón Vicente Diez, busca posicionarse a unos pocos meses de la elección municipal. 

 

CRISIS 
La crisis financiera en Mineral de la Reforma es tan grave que el nuevo secretario de finanzas en la 

demarcación, Juan Álvaro Cornejo, tuvo ya un problema grave de salud provocado por el estrés y hasta una 
amenaza de trombosis. Lo cierto es que el alcalde Filiberto Hernández pierde el control político del municipio 

debido a las deudas que hoy agobian su administración y ello le da argumentos de sobra a sus opositores para 

sacarlo de cualquier posibilidad de crecimiento político. 
 

(Redacción, página 02) 

El Sol de Hidalgo-Los Políticos… 
 

Carrera lejana a Los Pinos 
 

APENAS ESTAMOS A mitad del sexenio federal pero la carrera por la sucesión presidencial comenzó, misma que fue 
incentivada por los ajustes que hizo en su gabinete en presidente Enrique Peña Nieto. EL TEMA GENERA interés local ya 

que cuando menos un hidalguense figura en las primeras listas. POR LA OPOSICIÓN ya han levantado discretamente la 

mano, aparte de los muy cantados Andrés Manuel López Obrador y Marcelo Ebrard, Margarita Zavala, que quiere emular a 
Hilary Clinton; Graco Ramírez; Miguel Ángel Mancera y Rafael Moreno Valle. TAMBIÉN SERÍAN aspirantes a ocupar Los 

Pinos, por la vía independiente, Jaime Rodríguez El Bronco, Manuel J. Clouthier, diputado que llegó al Congreso sin apoyo de 
partido, y Rosario Robles. LA ACTUAL titular de la Sedatu, estaría deshojando la margarita para competir, haciéndole 

contrapeso de género a Zavala, esposa del ex presidente Felipe Calderón. EN EL PRI parecen mantenerse a la cabeza, el 

hidalguense Miguel Osorio, secretario de Gobernación y Luis Videgaray, titular de Hacienda pero cuyas aspiraciones podrían 
derrumbarse en la misma medida que el peso mexicano. APARECE con posibilidades en nuevo presidente del PRI nacional, 

Manlio Favio Beltrones, cuyo discurso parece de aspirante en campaña. YA SE COMENTA ampliamente que, al integrarse al 
gabinete presidencial, se colocan en el arrancadero, Aurelio Nuño, nuevo secretario de Educación Pública; José Antonio 

Meade Kuribeña, secretario de Desarrollo Social y José Calzada, ex gobernador de Querétaro. TAMPOCO debe perderse de 
vista, en medio de la frivolidad que acostumbra al gobernador de Chiapas, Manuel Velasco que también tiene su corazoncito y 
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aspira a la candidatura. LAS LISTAS CRECEN, lo mismo que la rumorología cuando apenas se está a la mitad del camino en 

el sexenio de Peña Nieto... EL OCHO DE SEPTIEMBRE el gobernador Francisco Olvera presenta su quinto informe de 

gobierno en el Congreso del Estado, en un acto sencillo, sin multitudes, al que acuden solamente presidentes municipales, 
funcionarios, empresarios locales y representantes de la sociedad civil. DARÁ A CONOCER LOS DETALLES de 

aproximadamente 1,200 obras que se4 desarrollan en la entidad, entre grandes y pequeñas, principalmente de 
infraestructura básica, como aguas potables, drenajes, electrificaciones y caminos. ESTA VEZ no habrá un segundo evento 

en el teatro Gota de Plata, como se acostumbra, además de que es posible que este año no se desarrollen los llamados 

Informes Regionales, que eran pan con lo mismo pero focalizado a cada zona de la entidad. CADA QUIEN TIENE SU estilo 
de gobernar y a Olvera no le gusta el oropel, las multitudes reclutadas ni el famoso "besa manos", también conocido como 

"salutación oficial", que en la antigüedad ocurría cada quince de septiembre y los días del informe el primero de abril. SERÍA 
INTERESANTE saber si acude algún representante presidencial en la ceremonia protocolaria que se desarrollará en el 

recinto oficial del Congreso del Estado, donde es limitado el número de butacas. 
 

(Alejandro Sierra, página 06A) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Revela video negligencia en la muerte del titular de ISSSTE: Un video que obtuvo EL UNIVERSAL 
muestra que el 22 de mayo pasado, la noche en que falleció el entonces director general del ISSSTE, Sebastián Lerdo de 

Tejada, éste no recibió la atención médica adecuada que marcan los protocolos para asistir a un paciente que sufre un 
infarto. En la filmación, que tiene una duración de tres minutos, se muestra las imágenes tomadas por la cámara 16 del 

circuito cerrado y se observa el momento en el que Lerdo de Tejada ingresa al Hospital Regional Adolfo López Mateos —

perteneciente al propio ISSSTE— por un pasillo que no es el del área de urgencias. Funcionarios del ISSSTE identificaron en 
el video al titular de la dependencia y a cuatro personas que lo acompañaban, entre ellos un familiar. En las imágenes (que 

inician, de acuerdo con el registro de la cámara, a las 10:15:46) se observa a tres paramédicos en aparente calma, uno de los 
cuales le da masaje en el corazón al funcionario. Sin embargo, en contra de todo protocolo en los casos en que se atiende a 

un paciente con infarto, se interrumpe la asistencia porque se avería una de las llantas de la camilla. En ese instante, el 
paramédico que le masajeaba el corazón lo deja para ayudar a sus compañeros a reparar la rueda. El tiempo sigue, se 

pierden 23 segundos, sin que los paramédicos asistan al paciente, tiempo vital para un corazón que sufre un infarto, de 

acuerdo con cardiólogos expertos. Más aún si el paciente todavía no es atendido con un desfibrilador, como parece ser que 
fue el caso de Lerdo de Tejada. La única empleada de bata blanca que aparece en la escena —al parecer la encargada de 

guardia— no asiste al paciente y se limita a cargar el tanque de oxígeno que se le aplica al funcionario. Este es el único 
equipo que se emplea para atenderlo en esos momentos claves. Además, mientras el video muestra que la camilla en que 

trasladan hacia terapia intensiva a Lerdo de Tejada avanza por los pasillos del hospital entre las 10:15 y 10:17 de la noche, 

directivos médicos del Hospital Regional Adolfo López Mateos informaron que ingresó a las 10:20 de la noche. En el 
comunicado oficial del ISSSTE emitido esa noche, el director general del hospital, Roberto Baños Tapia, informó que a las 

10:20 de la noche ingresó de urgencia Sebastián Lerdo de Tejada, quien fue asistido por médicos y paramédicos. Se aseguró 
que se le realizaron maniobras de reanimación durante 30 minutos, por lo que se declaró la defunción a las 10:56 de la 

noche. Y se estableció como causa un infarto agudo al miocardio. Ayer, al consultarle sobre el video y la atención que recibió 

Sebastián Lerdo de Tejada, el director general del hospital, Baños Tapia, afirmó que no haría ningún comentario y que todo 
sería a través de la Dirección de Comunicación Social. También se solicitó una posición oficial al ISSSTE, pero la dependencia 

tampoco hizo comentarios sobre el contenido del video. Protocolos. El video registra las 10:15:46 de la noche cuando en el 
pasillo se observa la llegada de la camilla en la que se traslada al director general del ISSSTE, junto a paramédicos —que por 

sus uniformes no pertenecen a esa institución, que no cuenta con servicio de ambulancias de emergencia—. En la toma 
aparecen los colaboradores del funcionario: Héctor González, su chofer (de playera rosa); Iván Pérez, secretario particular 

(quien porta una camisa azul); Juan Luis Gutiérrez Lerdo de Tejada, su primo (con suéter oscuro) y Sonia Salazar Ham, 

delegada de la zona Norte del Instituto (ataviada con una gabardina rojo). El grupo se dirige a los elevadores rumbo a la 
Unidad de Terapia Intensiva, dejando a un lado el área de urgencias; a nadie se le observa caminar con rapidez. En el 

ambiente se escucha música festiva. El único que corre es un policía para detener las puertas del elevador, mientras la única 
persona con bata blanca que aparece junto al paciente se limita a cargar un tanque de oxígeno. De acuerdo con la Norma 

Oficial Mexicana NOM-027-SSA-2013 referente a la Regulación de los Servicios de Salud, la asistencia que recibió Sebastián 

Lerdo de Tejada no se aplicó el protocolo de atención médica conforme lo señala la disposición. En la misma se establece que 
en una urgencia médica el demandante del servicio se encuentra en un estado de gravedad que precisa de atención 

inmediata, con el objetivo de limitar la progresión de la enfermedad o daño físico que pone en riesgo su vida, un órgano o 
función. El apartado B establece que el servicio de urgencias debe contar con infraestructura física y equipamiento adecuado, 

preferentemente en la planta baja del hospital. Debe contar con una sala de choque; debe tener carro rojo o de paro 
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cardiorrespiratorio, además de un desfibrilador completo con monitor, cable para usuario con tres puntas y electrodos para 

monitoreo, mascarilla para oxígeno para adulto, tanque de oxígeno, válvula reguladora y soporte. En el video se observa que 

el director general del ISSSTE no fue atendido en primera instancia en el área de choque, ubicada en el área de Urgencias en 
el Hospital Regional, ni tampoco se observa el uso del carro rojo con desfibrilador; sólo se alcanza a ver al paramédico 

intentando reanimar al paciente con una mano, mientras avanza la camilla hacia los elevadores, sólo se utiliza la máscara de 
oxígeno e incluso el masaje cardiaco se suspendió. (Ruth Rodríguez, primera plana) 

La Jornada-Se vino abajo el índice de confianza del empresariado: La confianza del empresariado se colocó en 

agosto en su menor nivel durante el gobierno del presidente Enrique Peña Nieto, señala el Indicador de Confianza 
Empresarial (Ice). Este indicador, que recoge la percepción de empresarios y directivos del sector manufacturero, el comercio 

y de la industria de la construcción, se ubicó en agosto reciente debajo de las 50 unidades, que constituyen el umbral entre 
una percepción favorable de una negativa de la realidad actual y esperada sobre la economía mexicana y la de sus empresas. 

En cada uno de los tres sectores el Ice se situó en dicho mes en el peor nivel desde el inicio del gobierno de Peña Nieto, es 

decir, se ubicaron en terreno negativo respecto del presente y futuro del país y de sus respectivas empresas, según los 
resultados del Ice difundidos por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). Al comienzo de este gobierno, 

indican, la confianza del empresariado manufacturero se ubicaba en 56.4 puntos en enero de 2013 mientras en agosto de 
2015 cayó a 45.5 unidades. Su mejor posición la alcanzó en mayo de 2013, con un nivel de 56.6 enteros. Por su parte, el Ice 

de la industria de la construcción, que en enero de 2013 se encontraba en 54.6 puntos, cayó a 47.1 en agosto del año en 

curso. Su mejor nivel lo alcanzó en marzo de 2013, con 55.8 unidades. Mientras en el comercio, la confianza empresarial se 
desplomó de 53.4 puntos al inicio del primer año de gobierno a 46.5 en agosto reciente. Su mejor posición se registró en abril 

de 2013, cuando el Ice marcó 58.9 unidades. Con base en una muestra de 2 mil 69 compañías de los tres sectores, con 101 o 
más trabajadores en el caso de las industrias de manufacturas y de la construcción, y de 50 o más empleados en los 

establecimientos comerciales, el Ice se elabora con base en un cuestionario mensual de cinco componentes e incluye a las 
empresas con más de mil personas ocupadas. Los resultados indican un fuerte deterioro de la confianza empresarial durante 

el último año. El Ice del sector manufacturero se situó en agosto reciente en 48.5 puntos, con una diferencia de 4.4 unidades 

por debajo del nivel observado en el mismo mes de 2014; el de la industria de la construcción cayó a 47.1 enteros, siete 
debajo de 54.1 que tuvo hace un año, mientras el de los directivos del comercio se ubicó en 46.5 unidades, 6.7 menor al 

observado en agosto del año pasado. De los cinco componentes con los que se elabora el Ice de cada sector dos se refieren a 
la situación presente y futura de la economía del país, otros dos a la de las empresas y una a evaluar si el actual es un 

momento adecuado para invertir. Para los empresarios de la construcción, las manufacturas y el comercio, el componente de 

menor nivel y en descenso fue el que se refiere al momento adecuado para invertir. En la industria de la construcción se 
registró una caída anual de 7.4 unidades para quedar en 29.3 puntos; en el de las manufacturas se presentó un desplome de 

9.3 enteros y se situó en 37.3, en tanto que en el sector de los comerciantes el derrumbe anual fue de 11.6 y el componente 
evaluador de la percepción del momento para invertir quedó en 25.2 puntos. En el índice de confianza del empresariado de la 

construcción, los cinco componentes registraron descensos, pero dos se situaron por arriba de las 50 unidades: el que se 

refiere a la situación económica futura del país con 55 y el de la situación económica de la empresa, con 63 enteros. (Juan 
Antonio Zúñiga, primera plana)  

Excélsior-Creció 7.6% la inversión: Inegi; analistas destacan confianza económica: La inversión fija bruta, la que 
genera empleos, atrae tecnología e impulsa el desarrollo del país, creció 7.6% en junio respecto al mismo mes del año 

pasado, de acuerdo con cifras del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). Se trata del mayor avance desde 

enero de 2015, en el que el gasto en maquinaria y equipo creció 18.2% y el de construcción lo hizo en sólo 0.4 por ciento. En 
su comparativo mensual, la inversión en junio se incrementó 2.9% respecto de mayo, dicha alza es la segunda mejor del año. 

Ese aumento mensual se explica por el gasto que hubo en maquinaria y equipo, que se incrementó 6.5% en el sexto mes del 
año, el mayor registrado desde agosto de 2008. Mariana Ramírez, analista de Bx+, destacó el alza en el gasto en maquinaria 

importada, pese a la volatilidad en el mercado cambiario. “Significa que el debilitamiento del peso frente al dólar no fue factor 

que repercutió en la inversión”, dijo. Para Alejandro Cervantes, economista de Banorte, dicha inversión en equipo importado, 
pese al alza del dólar, sugiere que “las empresas mexicanas han decidido incrementar su gasto en inversión, dada la 

perspectiva más positiva que persiste en torno al dinamismo económico del país”. Sin embargo, pese al buen resultado en la 
importación de bienes de capital, Eduardo González, analista de Banamex, considera que debe haber cautela, pues prevé que 

difícilmente se superará la tasa de crecimiento registrada en junio, debido a la existencia de maquinaria subutilizada. CRECE 
EL GASTO EN ACTIVOS FIJOS; REPORTE DEL INEGI A JUNIO. El gasto en activos fijos por parte de empresas y 

gobierno creció 2.9% en junio respecto al mes previo, según cifras del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). 

Este repunte se explicó por el fuerte gasto que hubo en maquinaria y equipo, que creció 6.5% mensual en el sexto mes del 
año, el mayor registrado desde agosto de 2008.Mientras tanto, la inversión en construcción mostró debilidad en el mes de 

referencia, al caer 0.2% mensual, su segundo mes consecutivo con retroceso. En su comparativo anual, la inversión fija 
avanzó 7.6%, el mayor avance desde enero de este año, donde el gasto en maquinaria y equipo creció 18.2 por ciento, y el 
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de construcción lo hizo en sólo 0.4%. Dólar no afectó. Mariana Ramírez, analista de Bx+, resaltó el fuerte incremento que 

tuvo el componente de maquinaria y equipo importado, que en junio creció 8.3% mensual y 20% anual. En este sentido, 

señaló que el ritmo expansivo de las compras de bienes de capital importado “significa que el debilitamiento de la divisa 
mexicana no fue factor que repercutió en la inversión”. Asimismo Alejandro Cervantes, economista de Banorte, destacó esta 

paradoja entre un mayor gasto en maquinaria y equipo importado en un contexto de encarecimiento del dólar. “Ello sugiere 
que las empresas mexicanas han decidido incrementar su gasto en inversión dada la perspectiva más positiva que persiste en 

torno al dinamismo económico de México”, expresó. Construcción. Las cifras del Inegi sobre la inversión en construcción 

revelan que la residencial, es decir la relacionada con casas y edificios, avanzó 0.4% mensual en junio, y la no residencial, 
más asociada a obras de infraestructura, se incrementó 0.2% en el mismo lapso. Estos crecimientos se presentaron luego de 

retrocesos de 4.2% y 0.6% que se registraron en ambos componentes en mayo. Sobre esos datos, Mariana Ramírez de Bx+ 
expresó que el desempeño de la construcción no residencial “ha sido uno de los elementos a considerar para reducir nuestro 

estimado de crecimiento de la economía mexicana, y esperamos que este comportamiento continúe y afecte el ritmo de la 
actividad económica en el año en curso y el subsecuente”. En cambio, Alejandro Cervantes de Banorte destacó el dinamismo 

de la construcción residencial en lo que va del presente año, “lo cual obedece principalmente al incremento que ha 

presentado el ingreso de los hogares mexicanos”. Piden Cautela. Pese al buen resultado en el gasto en maquinaria y 
equipo, Eduardo González de Banamex estimó como poco probable que se superen estas tasas en el medio plazo “ya que 

prevemos que las compras de maquinaria y equipo se desacelerarán en los próximos meses, dado que existe capacidad 
productiva ociosa”. A esto, añadió como ejemplo el caso de julio, “donde hubo una fuerte desaceleración de las importaciones 

de bienes de capital, que apunta a un menor avance anual de la inversión en ese mes”. (paulo Cantillo, primera plana) 

Criterio-Independientes, fórmula que podría acabarse: Lorenzo: El tema del financiamiento de las candidaturas 
independientes puede acabar con esta figura porque eventualmente podría depender de los intereses privados, alertó el 

consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova. La irrupción de la figura del candidato 
independiente en el pasado proceso electoral estuvo acompañada de vacíos legales que provocaron polémica, sobre todo en 

el caso del candidato Jaime Rodríguez El Bronco que a la postre ganó la contienda en Nuevo León. “Hoy en día hay vacíos 

legales muy importantes y del tema del financiamiento puede derivarse que las candidaturas independientes se conviertan en 
una opción inviable en el sistema democrático, (lo cual) iría a contrario sensu de la reforma que las introdujo, señaló. “Es un 

tema que está abierto: no hay una fórmula. Estas elecciones nos dieron varias alternativas, ahí está lo que pasó con el 
candidato a gobernador en Nuevo León, el hoy gobernador electo de Nuevo León, El Bronco”, planteó Córdova en entrevista. 

Córdova fue entrevistado después de que participara en la Conferencia Global sobre Financiamiento Político, en cuyo ámbito 

propuso alentar una discusión alusiva a la regulación de las candidaturas independientes. SERIA REFLEXIÓN, PIDE “Esto 
nos tiene que llevar a una reflexión muy seria y, sobre todo, que se traduzca en un marco normativo homogéneo para poderle 
dar viabilidad a esta figura sin distorsionar la contienda política, y sin hacer que esta figura termine siendo opciones que 
dependan exclusivamente o de manera predominante de los intereses privados que están detrás del financiamiento de 
particulares o empresas. “Ése es el riesgo y por eso es importante una discusión franca, abierta, objetiva y sin prejuicios”, 

recomendó. (Mayolo López, página C5) 
Criterio-El INE quita sus registros al Partido del Trabajo y al Humanista por no cubrir meta: La Junta General 

Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral (INE) aprobó ayer declarar oficialmente sin registro al Partido del Trabajo (PT) y al 
Partido Humanista (PH), después de que se determinó que no alcanzaron al menos 3 por ciento de la votación emitida el 

pasado 7 de junio. Con esta determinación, ambos partidos entran en proceso de liquidación, los interventores nombrados en 
julio pasado por el Instituto para ambos partidos serán ahora liquidadores y deberán comenzar el proceso de pago a 

empleados y acreedores. Lorenzo Córdova, consejero presidente del INE, aseguró que para él “es triste” que desaparezcan 

opciones políticas en el espectro político nacional. “Para mí es una circunstancia triste no por las filias o fobias respecto de los 
partidos que se encuentran en esta circunstancia”, dijo Córdova durante la sesión de la Junta General. “Sino porque el 

sistema de partidos hoy se verá más mermado que en el pasado, pero en todo caso la aplicación es la que es y ninguna de 
estas dos opciones tuvo, como manda la ley, 3 por ciento de la votación para mantener el registro”. El Partido Humanista 

recibió en poco más de un año de vida como partido político 105 millones 166 mil pesos para el ejercicio 2015 y 31 mil 756 

mil pesos por los últimos cuatro meses de 2014. El PT, por su parte, sumó prerrogativas en 2015 por 374 millones de pesos, 
las más altas desde el año 2000. En los últimos 15 años el Partido del Trabajo recibió del Estado más de 3 mil 800 millones de 

pesos. De acuerdo con los resultados electorales validados por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, el PT 
se quedó a 3 mil 236 votos de mantener el registro. (José David Estrada, Agencia Reforma, página C6) 
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 
 

El coro de los prejuiciosos 
 

A quienes dan más crédito a sus prejuicios que a la información parece lastimarles que en este espacio se resalten datos que 

anulan la presunción de que el crimen de la Narvarte tenga que ver con persecuciones a oficiantes del periodismo y 
defensores de los derechos humanos. Joaquín Piña escribe: Estimado señor Marín, algunas veces, no todas, aparece usted 

dándole la oportunidad a los poderosos que aparentemente son “linchados” por una opinión pública y una prensa. Nos parece 
entonces, no siempre, que es usted muy selectivo como en este caso en que aparece defendiendo a un absoluto 

sinvergüenza (el gobernador de Veracruz), para ser correctos y no llamarlo corrupto y asesino. Sea más selectivo… Y como 
aquí se propuso que alguno de los inquisidores debe decirle la neta del caso al incauto Salman Rushdie, Edgar Rivera titula su 

correo Ni a Salma Hayek respetas, para preguntar: Querido cocinero, ¿a poco no sabes cómo se sacan las confesiones en 

nuestro sistema judicial? ¿Pues en qué mundo vives? Aquí, a punta de madrazos y tortura… Suposiciones, pues, puras 
suposiciones. 

 
(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 
Desencanto, malestar y riesgo 

 
De lo que más llamó la atención del mensaje del presidente Peña Nieto, el miércoles en Palacio Nacional, fue la parte final, 

que inició reconociendo que el mundo no ha salido de la crisis de 2008, la peor de que haya registro, que ha aumentado la 

desigualdad social y que frustración, pesimismo, desencanto, malestar, preocupación y enojo son los nuevos jinetes que 
recorren el mundo gritando que las cosas no funcionan y dando voz a una exigencia generalizada de cambio, en medio de la 

duda y dilemas sobre cuál es el mejor camino a seguir. Y allí apuntó el peligro de confundir salidas rápidas con salidas falsas y 
pasó a detallarlo: Me refiero al riesgo de creer que la intolerancia, la demagogia o el populismo son las verdaderas soluciones, 

amenaza recurrente que no es nueva. Se refirió a los casos en los que los sentimientos de inconformidad, tras crisis 

económicas globales, nublaron la mente y desplazaron a la razón, con lo que se permitió el ascenso de gobiernos que 
ofrecían supuestas soluciones mágicas y que de forma abierta o velada, a través del populismo, alentaron la insatisfacción y 

fomentaron el odio, que provocaron división y retroceso. Hasta donde alcancé a entender, al referirse al mundo, podía estar 
hablando de Hitler, en la Alemania, destrozada tras los acuerdos de Versalles, o a la actual Venezuela. Pero hubo quienes 

trajeron el diagnóstico a México y lo aplicaron a López Obrador y su movimiento, lo que cada quien está en su derecho de 
interpretar. Lo que me parece un error es que Morena haya identificado al movimiento de López Obrador con el diagnóstico 

devastador que hizo Peña Nieto al declarar: Es tanto el crecimiento de Morena y López Obrador, que hasta en el informe lo 

atacan. Están aterrados. Vamos bien, retuiteó Martí Batres, quien luego tuiteó: Lo que @EPN quiso decir es (que) Morena va 
que vuela para Los Pinos. ¿De verdad ese que presentó Peña Nieto es el perfil real de Morena? 

Retales 
Confirmado. Por si quedara duda de lo que le había adelantado aquí en el sentido de que el presidente Peña Nieto 

propondría a Agustín Carstens para un nuevo periodo al frente del Banco de México, en su informe lo hizo público; 

Intento. El PT, que perdió el registro como partido, irá al Tribunal Electoral para que le cuenten los votos de la elección 
extraordinaria de Aguascalientes y mantenerlo. El tema es que la ley habla de 3 por ciento de los votos de una elección 

ordinaria, no sumados a una extraordinaria. Pero van a recurrirlo; y 
Cartas. Miguel Basáñez ya está en Washington. El martes entrega sus cartas credenciales al presidente Obama en la Casa 

Blanca. Por estos días debe llegar Roberta Jacobson, la nueva embajadora de Estados Unidos en México. 

 
(Joaquín López Dóriga, página 02) 
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Milenio-Trascendió… 

 

Que la secretaria de Salud, Mercedes Juan, hizo un reconocimiento al programa estrella del jefe de Gobierno, Miguel Ángel 
Mancera, al revelar que Médico en tu Casa será replicado a escala federal. Es una política pública que ya trascendió y en la 

que la capital del país pone el ejemplo. 
 

Que la batalla por cada metro cuadrado en los edificios en el Palacio de San Lázaro se intensificó no solo entre las fracciones 

parlamentarias, sino dentro de cada bancada, pues los nuevos legisladores reclaman un despacho del tamaño de sus 
“méritos” partidistas y la responsabilidad de atender esos requerimientos quedó en manos del vicecoordinador priista, Jorge 

Carlos Ramírez Marín, encargado de pactar con los otros grupos y con sus propios correligionarios. ¡Vaya tarea! 
 

Que mientras concluye la remodelación de las oficinas que ocupó hasta la pasada legislatura la bancada del PT en la Cámara 

de Diputados, los de Morena iniciaron sus labores en dos salones de conferencias que se encuentran sobre la zona de 
restaurantes en San Lázaro. Los diputados de Morena confían en que la próxima semana se les designe personal de apoyo y 

les sean entregados dichos espacios, ya acondicionados… y sin cucarachas. 
 

Que el Senado como tal ya pidió a su Área Jurídica que revise la posibilidad de que Morena pueda formar una bancada en 
esta legislatura, pero a decir de quienes han visto el reporte, no hay ninguna opción porque se trata de legisladores electos 

por seis años. Lo cierto es que antes de ser presidente del Senado, el panista Roberto Gil pidió un estudio y las opiniones que 

recibió se dividieron a favor y en contra. 
 

Que la imagen de la procuradora general de la República, Arely Gómez González, será relanzada debido a que no se le ha 
dado la difusión que merece, lo que ha impedido que la sociedad conozca además el trabajo que realiza al frente de la 

dependencia federal. Es por eso que ya se preparan cambios de personal en la institución, con el objetivo de difundir más los 

logros de la Agencia de Investigación Criminal. 
 

Que como parte de su tercer Informe de gobierno, el presidente Enrique Peña Nieto tendrá, sobre todo, actividades privadas, 
pues estos días se dedicará a dar entrevistas para hablar sobre las acciones emprendidas en su administración. 

 
(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 
Con una sonrisa 

 

Cenaba con un grupo de periodistas este 2 de septiembre en Berlín cuando Germán Dehesa se metió en la conversación. 
Hablamos de su personalidad y su sentido del humor. Unos minutos después cometí la falta de educación (Germán me habría 

sacado una pronta tarjeta amarilla) de revisar el teléfono celular. Un comentario en Facebook de Adriana Landeros recordaba 
que se cumplían cinco años del fallecimiento del Charro Negro. Germán se habría divertido: le gustaba sorprender, salir de 

entre las piedras y llamar la atención. Dehesa fue uno de los columnistas más populares de México, quizá el más leído. No lo 

era por escribir artículos tradicionales sino por romper las reglas, por tocar temas que nadie notaba, como cuando su hija 
Juana Inés le preguntó: “‘Oye, papá, ¿el Ángel (de la Independencia) está llegando o se está yendo?’ Es la fecha que no 

tengo una respuesta” (22.11.93). Este “pelado cara de sope” (1.12.93) trabajó de voceador al tiempo que de columnista. 
Comentaba el acontecer diario y castigaba a los políticos con el látigo agudo del ingenio. Cuando la clase política lo aburría, 

que era seguido, fustigaba a los miembros de su familia, a los que daba apodos que causaban vergüenzas: la Tatcher, la 
Hillary, Colima, Viruta, la pequeña Carlos, el Bucles y otros. “Reírse es oxigenar el alma; sacar el pensamiento a recreo; llevar 

a nuestro espíritu a que vea la iluminación”, escribía (23.12.93). Su columna cumplía el papel que tuvieron la de Jorge 

Ibargüengoitia en Excélsior o la de Art Buchwald en el Washington Post. Nos permitía dar su justo lugar a los políticos, 
aunque podía hacerles la vida imposible a algunos, como a Arturo Montiel, a quien dedicó su inacabable serie: “¿Qué tal 

durmió?”. Germán no presumía de imparcial. Sus fobias eran abiertas y reiteradas, pero las causas de su generosidad se 
volvían célebres, como el apoyo a los tarahumaras o al Teletón. No era un hombre que pudiera ganarse el perdón de la 

Iglesia, ni siquiera en tiempo de rebajas como las que hoy ofrece el papa Pancho. “Comida que no acaba en la cama es un 

acto fallido”, citaba a José N. Iturriaga. Supongo que tuvo algunos actos fallidos, pero aunque no era un Adonis (él no estar ía 
de acuerdo) generaba suspiros entre muchas. Su gran triunfo fue la hermosa y talentosa Adriana Landeros, que pese a 

pleitos y separaciones estuvo con él al final. “Ustedes ya lo sabrán, pero no está de más recordárselo: el amor es canijo” 
(20.07.92). Lanzó el Club de Scrooge. “Que quede claro que la bronca no es con la Navidad en sí, ni con la conmemoración 
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del Nacimiento y la resurrección de la esperanza. No. Lo que nos encebolla el hígado son los villancicos, los comerciales, el 

fruit cake, las borracheras y la antinatural obligación de abrazar a esos parientes que con tanto cuidado hemos logrado evitar 

a lo largo del año” (18.12.97). Cada año que yo lo visitaba en Navidad, sin embargo, lo encontraba sumido hasta el fondo en 
un sofá, rodeado de parafernalia navideña, con ojos tristes de “Mira lo que me hace la Hillary” y un whisky en la mano. Si se 

discutía la legalización de las drogas él respondía: “Hay que legalizar la vida. Vivir de verdad resulta hoy algo ofensivo y, por 
lo mismo, algo prohibido”. Cuando la muerte tocó a su puerta escribió: “Trato de vivir sobre las puntitas de los pies, pues en 

mis delirios, imagino que si casi no hago ruido, la enfermedad no se va a percatar de mi presencia”. La Parca no se dejó 

engañar y se lo llevó hace cinco años. Juana Inés recordaba en 2011: “El calendario no miente: es 2 de septiembre”. El 
recuerdo de Germán, sin embargo, no podía ser triste: “Nos reíamos como si nos dieran premio”, escribía su hija. Como lo 

hacíamos todos los que lo leíamos. 
DE LAS COSAS 

El IFA, la feria de productos electrónicos de Berlín, se inaugura con una avalancha de productos nuevos y viejos. El internet 
de las cosas, que conecta equipos domésticos con internet, es la gran tendencia. 

 

(Sergio Sarmiento, página 17) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 

Bejaranos se visten de AMLO 
Poco a poco se gesta un cambio de piel entre algunos diputados federales perredistas, todos ellos de las filas de René 

Bejarano, para mostrar su nuevo color de Morena. El PRD está a punto de sufrir una nueva fractura política, ahora en el 
Palacio Legislativo de San Lázaro. Nos dicen que legisladores, vinculados a la expresión IDN, analizan dejar las filas del Sol 

Azteca para unirse a Morena, de Andrés Manuel López Obrador. La diputada amarilla Ariadna Montiel, muy cercana al 
profesor René, se declaró independiente. ¿Será que los cinco diputados federales ligados a IDN siguen el mismo camino para 

luego ponerse morenos? 

 
Beltrones el head hunter 

A marchas forzadas trabaja la nueva dirigencia nacional del PRI, que encabeza Manlio Fabio Beltrones, para dejar listo el 
Comité Ejecutivo Nacional del partido. En los últimos días el sonorense se ha dedicado a la entrevista de prospectos que 

podrían ocupar las direcciones del CEN priísta. Nos dicen que ha elaborado ternas sobre todo de mujeres y jóvenes, a los que 

quiere poner al frente del partido, pero nos aseguran que ello no quiere decir que su equipo cercano, en el que se encuentran 
Marco Bernal, Manuel Añorve, Héctor Gutiérrez y Canek Vázquez, queden fuera. Beltrones continuará con las entrevistas los 

siguientes días y se prevé que para mediados de la semana próxima quede lista la cara completa de la dirección del PRI. 
 

Meade rompe un récord en Oaxaca 

Nos aseguran que el secretario de Desarrollo Social, José Antonio Meade, rompió una marca. Cercanos al nuevo titular de la 
Sedesol señalan que don José Antonio se convirtió en el primer secretario de Estado en caminar por la calles del zócalo 

oaxaqueño desde 2006, ante la fuerte presencia que tenía en la zona la disidencia magisterial de la Sección 22 de la CNTE. 
Meade platicó con algunos de los beneficiados con recursos del Programa de Empleo Temporal Inmediato (PETI), 

comerciantes cuyas actividades se vieron afectadas por las manifestaciones sociales. 
 

El ombudsman y los derechos de los niños 

Un encuentro de los defensores de derechos humanos de todo el país tuvo lugar en la UNAM, encabezado por el ómbudsman 
nacional, Luis Raúl González Pérez. Los participantes dialogaron en el foro “El Papel de los Organismos Públicos frente a la 

Ley General de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes”. Don Luis Raúl expuso ante colegas y representantes de 
organismos internacionales como la Unicef, que el mayor desafío que existe es la protección de los derechos de los menores, 

así como lograr que las leyes en la materia se vean reflejadas en la realidad cotidiana. El punto central es lograr el bienestar 

de la niñez mexicana. 
 

(Redacción, página 02) 
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El Universal-La Historia en Breve… 

 

Carlos Lorito ya sólo quiere ganar la discusión 
 

El martes y miércoles, Carlos Loret de Mola retomó en estas páginas el tema de la supuesta ejecución a manos de la Policia 
Federal de 42 presuntos criminales en Tanhuato, Michoacán, el 22 de mayo. Como habla de que hay Intentos por 

desacreditar" sus columnas anteriores y no queda claro si los intentos han sido de la autoridad, míos (me cita en varias 

ocasiones), o de ambos, quiero hacer unos comentarios. No se trata de debatir con él para ver quién tiene la razón. Me 
sorprendió que el 5 de agosto describiera un peritaje oficial (que luego él mismo convirtió en simple carpeta) que daba cuenta 

de una masacre de crueldad incalificable. Como no presentó los peritajes (o carpetas), pregunté a las autoridades federales y 
de Michoacán si los conocían. La respuesta fue un rotundo no. Se cumple un mes y la información no aparece por ningún 

lado. Loret aseguró el miércoles que una "fuente del más alto nivel en la Comisión Nacional de Seguridad" le confirmó la 

existencia del peritaje y/o carpeta. A mí el lunes, la más alta fuente de la Comisión, Renato Sales, me aseguró en la radio que 
no tenía ni idea de que existiera. En fin. Loret me boceta como un instrumento de las autoridades para denegar la masacre. 

Está en su derecho de descalificarme y yo en el de preguntar: *¿En dónde está el peritaje, documento, carpeta? * ¿Por qué 
en vez de tratar de ganar la discusión, no enseña las pruebas incontrovertibles de que la Policía Federal actuó como un 

pelotón de aniquilamiento y punto final? Loret le impone a la autoridad la carga de la prueba. Hace un galimatías con el tiro 
de gracia y el de corta distancia. Arma y valida sus propias hipótesis. Parte del supuesto de que si un hecho sigue al otro es 

debido a que el primero lo causó. Así, todas las reacciones de la autoridad estarían orientadas a eliminar un documento que, 

por lo pronto, sólo existe en sus columnas. Apela a la baja credibilidad del gobierno. Ergo, si la gente no le cree al gobierno, 
debe ser porque históricamente ha ocultado "masacres" como la de Tanhuato. Si el gobierno niega esos hechos, es 

mentiroso. Si los acepta, el rumor de Core queda probado. Repito lo que publiqué aquí el 12 de agosto. "No se trata de ver 
quién tiene la razón. Es un asunto de datos duros, no de fuentes anónimas. Cuarenta y tres muertos lo imponen". Repito: 

entiendo el periodismo como un trabajo continuo de búsqueda y presentación de información sólida, nunca como un 

créanmelo porque yo se los digo. Pero igual estoy perdido, pasado de moda o, de plano, entregado a la siniestra conspiración 
de las fuerzas corruptoras y criminales de México. Haciéndoles el trabajo sucio. Esa ya me la sé, querido Carlos. Ya nos la 

sabemos.  
 

MENOS DE 140.  
La Historia en Breve se toma un descanso. Regresa el lunes 21. 

(Ciro Gómez Leyva, página A6) 

Reforma-Templo Mayor… 
 

DICEN QUE buenas intenciones que no se reflejan en el presupuesto se convierten en demagogia. 

 
CON BOMBO y platillo, hace unas semanas el presidente Enrique Peña Nieto promulgó la Ley General para la Protección y 

Atención de personas con autismo. Y, aunque el hecho provocó reacciones favorables, hay quienes comienzan a plantear 
inquietudes sobre su futuro. 

 

HASTA donde se sabe, en este momento en el borrador del Presupuesto 2016 no se tiene previsto ni un centavo etiquetado 
para los programas que deberían echarse a andar. 

 
ESTO obliga a plantearse dos interrogantes: ¿de verdad en la Secretaría de Hacienda y en la Secretaría de Salud son tan 

insensibles? Y la otra: ¿estará enterado el presidente Peña de este asunto? 
 

SI AYER vio salir de la Secretaría de Gobernación a toda prisa a militares, marinos, funcionarios capitalinos y mandos de la 

Comisión Nacional de Seguridad, no fue porque se haya escapado otro capo. En realidad fue por el megasimulacro que viene. 
 

POR PRIMERA VEZ las autoridades del DF participarán de manera conjunta con las federales en un ejercicio de protección 
civil de dimensiones gigantescas, que se llevará a cabo el sábado 19 de septiembre. Exacto: en el 30 aniversario de los 

sismos de 1985. 

 
DADO QUE se realizará en fin de semana, esta vez se prevé que participen también familias y no sólo burócratas, en los 

diversos escenarios que se montarán en la capital. 
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EL EJERCICIO incluirá actividades como simulacro de tsunami en playas; de incendio en un centro comercial; y hasta la 

caída de un avión. Así que favor de no gritar, no correr y no empujar. 

 
NO SE lo digan a nadie pero el que ya comenzó a buscar un buen abogado es el daddy incómodo de Nuevo León, Humberto 

Medina Ainslie. 
 

SEGÚN DICEN el padre del gobernador Rodrigo Medina ha sostenido reuniones con uno de los más temidos en el ambiente 

de los juzgados: el célebre Juan Collado. 
 

¿SERÁ QUE algo le inquieta a los Medina cuando falta menos de un mes para el relevo en la gubernatura? Es pregunta que 
sabe que todo lo que diga podrá ser usado en su contra. 

 
MENUDA decisión la que hoy tomarán los siete integrantes de la Junta de Gobierno de El Colegio de México, al determinar 

quién lo presidirá durante los próximos años. 

 
IMPORTANTE porque, a pesar de contar con más de 75 años de historia, sólo siete grandes personalidades lo han 

conducido durante su existencia. 
 

FIGURAS de la talla de Alfonso Reyes o Daniel Cosío Villegas o Silvio Zavala han llevado las riendas de la institución. Esto 

dicho sin menoscabo de Víctor Urquidi, Mario Ojeda, Andrés Lira o del actual presidente, Javier Garciadiego. 
 

SERÍA deseable, desde luego, que se mantuviera esa línea sin caer en el mal nacional que es privilegiar los intereses de 
grupo a costa de las instituciones. Ojalá que la Junta de Gobierno no se equivoque. 

 
(Redacción, página 10) 
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